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review ФОНД СКОЛКОВО
прямая речь 

Что дает вам Сколково?

Олег Гиязов, генеральный директор 
компании RRT (занимается технологией,  
которая позволяет получать высокооктановый  
бензин стандарта «Евро-6», «Евро-7»):
— Грант Сколково — это дешевые деньги. Либо я буду 
привлекать венчурное инвестирование и отдавать долю 
в компании — а в этом любой разработчик не заинтере-
сован, либо я буду отдавать меньшую долю и деньги по-
лучать бесплатно. Плюс это налоговые льготы: Единый 
социальный налог — 14% вместо 35%, то есть я могу 
платить белую зарплату. Я не плачу НДС и не плачу на-
лог на прибыль. Это существенные моменты. И абсо-
лютно точно, что если бы не Сколково, то я рассматри-
вал бы свой проект вне России, потому что тянуть такое 
налоговое бремя невозможно. Если бы не Сколково, 
то наш R&D-центр разместился бы, скорее всего, в Ин-
дии или США.

Могу сказать, что в Сколково, конечно, пытаются 
сделать прорывной проект, но в любом случае отража-
ется административно-бюрократическая система. На-
пример, 29 августа грантовый комитет принял решение 
выдать нам деньги, но реально мы получили деньги в се-
редине октября, через полтора месяца. Для стартапа 
полтора месяца — это полтора месяца, когда вы долж-
ны людям платить зарплату, арендовать помещения. Ко-
нечно, на отработку всех механизмов требуется время. 
Но сейчас этого ничего нет, и каждый думает, что он де-
лает «по старинке». То есть ты всегда помнишь об этом 
и за три месяца до сдачи какого-то отчета уже начина-
ешь готовить его. Это временные затраты, и я мог бы 
это время провести в лаборатории, так как я разработ-
чик, но понимаю, что последний месяц я вообще не бы-
ваю в лаборатории, так как занимаюсь техническими, 
бумажными вещами.

Иннокентий Дементьев, 
исполнительный директор компании  
«ЦРТ Инновации» (проект бесконтактной  
технологии биометрической идентификации — 
идентификации человека по голосу и по лицу):
— Сколково в целом развивается очень быстро и качес-
твенно. Каждый проект попадает в свой кластер (у нас 
— IT), где работают грамотные и квалифицированные 
люди, здорово помогающие развитию проекта. Оста-
лось утрясти некоторые процедурные вещи. Например, 
сейчас хорошо прописаны порядок привлечения участ-
ников в проект, грантовая поддержка и экспертиза про-
екта. А вот процедура каждодневного функционирова-
ния проекта пока не очень отработана, в частности осу-
ществление грантового учета. Фонд фактически вместе 
с нами работает над этим. Также не очень определена 
ситуация с территориальностью Сколково. В самом на-
чале речь шла о сотне участников Сколково, и все они 
должны были базироваться в Московской области, но 
теперь их ожидается больше тысячи. Закон по-прежне-
му говорит о том, что с 1 января 2014 года все должны 
переехать в инноград. Нам же хотелось бы открыться 
в Москве, но часть команды сохранить в Петербурге.

Филиппе Пегорье, директор «Alstom Россия» 
(производство рельсовых транспортных средств, 
поездов, локомотивов, электровозов  
и оборудования для передачи электричества):
— Наша компания подпишет соглашение о сотрудни-
честве со Сколково. Мы планируем локализовать ис-
следовательский центр, для развития разных направ-
лений нашей деятельности. Для нас такое сотрудни-
чество — это в первую очередь политический знак: мы 
верим, что Россия может развивать науку и новые тех-
нологии. Особенно мы верим в перспективы работы 
молодых ученых и перспективы подготовленных кад-
ров. То есть для нас это больше доверие к людям и к 
науке, нежели к самому проекту. В Сколково работают 
умные, прагматичные и очень конкретные люди, кото-
рые помогут локализовать исследовательские центры 
и развивать нашу деятельность и технологию.

Нам также нравятся условия, в которых предсто-
ит работать: лаборатории, помещения и так далее. 
 Правда, мы еще будем вести переговоры об условиях 
аренды, но я не думаю, что это будет проблемой.

Йорген Родин, генеральный директор 
компании «Ericsson Инновации Россия» (НИОКР  
в сфере производства телекоммуникационного 
оборудования беспроводной связи):
— Компания Ericsson вышла на российский рынок еще 
130 лет назад, и с тех пор Россия остается одним из на-
ших ключевых партнеров. В наших планах — дальней-
ший рост и укрепление наших позиций как ключевого 
поставщика ИКТ-инфраструктуры на российском рынке. 
Степень нашего присутствия отражает общее значение 
России как ключевого рынка и важного стратегического 
партнера.

Когда перед страной стоит амбициозная цель по 
модернизации инфраструктуры и экономики в целом, 
всегда существуют те или иные сложности на этом пу-
ти. Россия взяла путь на ускоренную модернизацию, 
и, безусловно, это непростая и смелая задача — и для 
государства, и для общества, но мы верим в эту перс-
пективу и хотим быть надежным партнером в ее реа-
лизации. С нашей точки зрения, инновационный центр 
в Сколково — это амбициозный проект, демонстриру-
ющий широкие перспективы развития человеческих 
ресурсов в области коммерциализации новых проек-
тов и строительства инновационной экосистемы. 
Ericsson поддерживает философию и веру в то, что 
партнерство со Сколково может оказать существен-
ную помощь в достижении наших общих целей.

Проекты и сферы, на которых сконцентрированы 
в Сколково, соответствуют взгляду нашей компании 
на технологии, соединяющие общество, и их роль в при-
ближении будущего, где все, что может быть подключе-
но, будет подключено — на благо людей и бизнеса.

В сфере ИКТ все последние годы особенно акту-
альна концепция технограда, где новые технологичес-
кие разработки и проекты растут в геометрической 
прогрессии. Эта концепция помогает собрать под од-
ной крышей передовых разработчиков и инженеров, 
которые могут обмениваться идеями, создавать и ком-
мерциализировать передовые технологии. Ericsson 
создает в рамках Сколково свой исследовательский 
центр, а также лабораторию решений для технологий, 
соединяющих общество. Мы берем на себя обязатель-
ства развивать и поддерживать проекты, которые бу-
дут отражать глобальное лидерство нашей компании 
и будут нацелены на развитие решений для широкопо-
лосной связи, «облачных» технологий, сферы комму-
нальных услуг, интеллектуальных транспортных систем 
и «умных» сетей энергоснабжения.

Мировой опыт показывает: успешные технопарки 
чаще всего возникают вокруг университетов, заин-
тересованных в продвижении своих разработок. 
Господдержка лишней не бывает, но исключитель-
но за ее счет, без активного участия ученых и пред-
принимателей новые Кремниевые долины не появ-
ляются. Кроме того, лишь единицы успешных тех-
нопарков созданы одним учредителем, остальные 
возникали на основе сотрудничества нескольких 
организаций, заинтересованных в продвижении 
и коммерциализации своих технологий.

Технопарки — продукт не только студенческих ау-
диторий, но и сельского хозяйства. Самые первые воз-
никли на территориях сельскохозяйственных угодий 
и свободных земель университетов. По данным Аме-
риканской ассоциации технопарков, 60% современ-
ных научно-технологических парков соседствуют как 
минимум с пятью университетами.

История техногородов началась с создания Крем-
ниевой долины. Идею придумали в Стэнфордском 
университете, известном своим нестандартным под-
ходом к точным наукам. Его основатель Леланд Стэн-
форд создал один из самых эффективных центров 
по производству новых технологий. Он считал, что 
 основной ориентацией молодых ученых должна была 
быть не наука, а развитие новых технологий и внедре-
ние их в жизнь, и требовал от студентов практических 
исследований.

После Второй мировой войны в 1950-х годах у по-
добных институтов возникла серьезная проблема: ко-
личество студентов росло, денег на зарплаты, стипен-
дии и гранты не хватало. Одновременно компаниям 
не хватало площадей для аренды по приемлемым 
ставкам. В Стэнфорде придумали, как решить пробле-
му недостатка средств за счет свободной земли. На ба-
лансе университета имелся большой участок площа-
дью примерно 32,5 кв. км, продать который по заве-
щанию Леланда Стэнфорда было нельзя.

Выход нашел профессор инженерного факультета 
Фредерик Терман, которого теперь называют отцом 
Кремниевой долины. Он предложил сдавать землю 
в аренду различным компаниям по производству 
и внедрению технологий и получать дополнитель-
ные доходы от земельной ренты. Так на территории 
бывших фруктовых садов начали возводить офисы.

Первой компанией, которая переехала в Стэнфорд-
ский индустриальный парк, была Varian Associates, 
производившая специальные лампы малой мощнос-
ти для радиосистем. Вскоре там же были открыты 
представительства Eastman Kodak, General Electric, 
Shockley Semiconductor Laboratory, Lockheed, Hewlett-
Packard, созданной выпускниками университета 
и других компаний. В течение 50 лет этот офисный 
парк разросся до огромного техногорода.

Университет убил сразу двух зайцев: нашел допол-
нительные средства на работу и решил проблемы с 
трудоустройством своих выпускников. Сегодня Крем-
ниевая долина — это более 225 тыс. рабочих мест в 
сфере высоких технологий. Ее особенность — неве-
роятная плотность высокотехнологичных компаний 
на один квадратный километр: Apple, Intel, Facebook, 
Google, PayPal, Cisco, Sundisk, Yahoo! и другие.

Задача Кремниевой долины вышла за пределы 
только обмена и продажи исследовательских разра-
боток и новых технологий. Со временем технопарк 
стал еще и Меккой для стартапов, которым начало 
давать гранты и государство. А соседство с крупными 
компаниями повысило цены на недвижимость в не-
сколько раз.

В тех же 1950-х на вооружение идею техногородка 
берут в других штатах, и они начинают вырастать по 
всему США. Главный принцип: соседство с универси-

тетами. Например, Research Triangle park в Северной 
Каролине — с офисами IBM и исследовательскими 
центрами GlaxoSmithKline.

Советский Союз по-своему в рамках плановой эко-
номики отвечает на этот вызов созданием новосибир-

ского Академгородка и строительством целого ряда 
наукоградов. Впрочем, по большей части в рамках 
оборонных программ.

В 1970-х историю успеха пытаются повторить 
в Европе и также берут за основу идею Стэнфордско-

го университета. Кремниевые долины по соседству 
с университетскими городками вырастают в Тель-
Авиве, французском Антибе, английском Кембрид-
же и других странах.

Дорога к успеху не обходилась без ухабов. Так, кемб-
риджскому иннограду Кремниевой топи со временем 
удалось привлечь частные и государственные инвес-
тиции в исследования и получить разрешение на стро-
ительные работы на земле одного из кембриджских 
колледжей. Однако стоимость недвижимости в его ок-
рестностях была велика, и арендаторы не торопились 
переселяться ближе к университету. К тому же из-за за-
конов архитектурного регулирования Великобрита-
нии территорию Кремниевой топи было крайне слож-
но перестроить. И все же сейчас на территории кемб-
риджской «топи» находятся офисы около 100 британс-
ких компаний.

В 1980-х идеи инноградов приходят в Азию. Здесь 
их часто строят по указу правительства. Так возникает 
The Singapore Science Park в Сингапуре. В 1990 году им 
начала управлять коммерческая компания Ascenda, 
на базе которой была сформирована международная 
компания для управления 30 технопарками страны. 
Правда, власти только наладили схему работы, но не 
предлагали никаких специальных условий для инвес-
торов и компаний.

Еще одним крупным технопарком Сингапура счи-
тается Биополис, расположенный рядом с Националь-
ным университетом Сингапура и его госпиталем. Они 
взаимодействуют друг с другом в разработке и произ-
водстве биомедицинских исследований.

В некоторых странах Азии отношения между уни-
верситетами и технопарками до сих пор не работают 
по плану. Например, в Индии, где в высших учебных 
заведениях до сих пор предпочитают теорию, нежели 
практику. В результате технопарки испытывают силь-
ный недостаток в квалифицированных специалис-
тах. Получается двойной замкнутый круг: в универси-
тете не готовы вести разработки без заказчика и до-
полнительных инвестиций, а заказчики не готовы об-
ращаться в вуз, поскольку в нем не хватает студентов 
и специалистов, которые могли бы придумать, как 
применить разработку на практике. Проще заказать 
эту работу западным вузам.

Не справляются с такой задачей и в Индийском инс-
титуте естественных наук Бангалора — не обеспечива-
ют индустрию достаточным количеством кадров. В уни-
верситете все чаще пытаются продать разработки за-
падным компаниям и технопаркам, нежели местным, 
пытаясь таким образом заявить о себе миру. В отличие 
от Сингапура, правительство предоставило для техно-
парков ряд льгот. На их участников не распространяет-
ся действующее в стране ограничение на иностранные 
инвестиции в индийские компании.

Индия пытается дополнительно стимулировать 
интерес к инновациям. Например, в рамках «Про-
граммы поддержки техноинноваторов» все граждане, 
имеющие оригинальные ноу-хау, могут получить фи-
нансовую помощь в размере около $1 тыс. на вопло-
щение своих идей. За восемь лет существования про-
граммы было поддержано более 150 проектов.

Некоторые иннограды и научно-технические уни-
верситеты появились благодаря гонке вооружений. 
Так, в Израиле к строительству технопарков приложи-
ли руку военные, которым срочно требовались связи 
с университетами и новые разработки для вооруже-
ния армии страны. Это, как считают некоторые экс-
перты, повлекло дальнейшие проблемы развития 
технопарков: инвестиции до сих пор поступают в ос-
новном от США, а не от внутренних или европейских 
инвесторов.

Елена Данилович

С миру по мысли

(Окончание. Начало на стр. 17)
— А с немолодыми российскими уче-
ными вы планируете сотрудничать? 
В научной среде к Сколково довольно 
скептическое отношение.
— Учитывая политическую историю Скол-
ково, это вполне понятно. Правительство 
запустило такой новый проект, дало ему 
всевозможные преимущества, особый ста-
тус, финансирование. На месте ректора 
любого московского университета я бы 
возмутился, почему эти деньги не идут 
ему. Но это было не мое решение. Важная 
часть моей работы — как раз создавать со-
юзы с ведущими российскими универси-
тетами, исследовательскими центрами 
внутри Академии наук. Для этого я езжу 
в разные университеты, встречаюсь с рек-
торами, объясняю выгоды Сколково. Не-
давно я разослал письма директорам раз-
личных подразделений и центров РАН 
с приглашением к сотрудничеству. Скол-
ково не может быть инородным объектом, 
это часть национальной системы науки.
— Как будет финансироваться универ-
ситет?
— Первые годы финансирование универ-
ситета будет идти преимущественно из 
бюджета РФ, некоторый вклад сделают час-
тные лица и фонды, а также международ-
ные корпорации. С некоторыми из них мы 
уже ведем переговоры. Видение на буду-
щее такое: в течение 10–20 лет будет сфор-
мирован эндаумент, средства которого пок-
роют значительную часть операционных 
расходов университета — порядка 20–30%. 
В МТИ, к примеру, он покрывает около 30%. 
Сейчас в наши планы входит создание эн-
даумента размером $1 млрд, в будущем это 
будет $2 млрд. В большинстве ведущих час-
тных университетов мира в эндаументы ак-
тивно вкладываются выпускники. В Скол-
техе такой базы пока нет, поскольку мы со-
здаем его с нуля, но мы работаем над этим.
— Вы упомянули международные кор-
порации. Но иностранных инвесторов 
беспокоят высокие политические рис-

ки в России: коррупция, слабая право-
вая система, такие громкие истории, 
как дело ЮКОСа или дело Магнитского 
и т. п. Какие гарантии есть в Сколково? 
У вас есть ответы на эти вопросы?
— У меня нет каких-то особенных ответов. 
Моя задача состоит в том, чтобы привлечь 
в Сколково лучших ученых и инженеров. 
Научно-техническое сообщество гораздо бо-
лее стабильно, чем бизнес-сообщество: на 
нем политические риски сказываются не 
так сильно, как на бизнесе. Я не знаю под-
робностей дела ЮКОСа и не могу сказать, 
кто прав, а кто виноват. Не хочу приумень-
шить значимость проблем, которые вы пе-
речислили. Это, конечно, жизненно важные 
вещи. Но в мире есть страны, где ситуация в 
правовой системе куда более тревожная, не-
жели в России, при этом эти страны все рав-
но производят блестящие научные знания.
— Вы считаете, что коррупция в РФ вас 
не затронет?
— Понимаете, я уезжаю из МТИ, чтобы 
построить новый университет в России, 
так что мириться ни с чем подобным я не 
собираюсь. Если я узнаю об откатах, взят-
ках или других подобных случаях, я не-
медленно положу им конец. Если мне это 
сделать не удастся, то я покину свой пост. 
Но я вас уверяю, что и фонд «Сколково», и 
Сколтех намерены сделать процесс приня-
тия решений полностью прозрачным и со-
ответствующим международным стандар-
там. Я не могу регулировать то, как устрое-
но все общество в России, я могу влиять 
только на ту его часть, с которой работаю, 
которую финансирую и к которой имею 
отношение. Это честный ответ.
— В какой момент вы можете сказать, 
что добились успеха, что вы достигли 
цели?
— Когда люди захотят приехать в Сколко-
во работать. Когда я узнаю, что студент, 
поступивший и в Сколтех, и в МТИ, выбе-
рет Сколтех, я буду улыбаться весь день.

Интервью взяла  
Ольга Хвостунова, Бостон

«Сколково —  
часть национальной 
системы науки» Российские риски не помеха для созда-

ния нового международного универси-
тета, считает член профессорского со-
вета Инициативы МТИ, партнера Скол-
теха, профессор электронной инжене-
рии и вычислительной техники МТИ ДУ-
ЭЙН БОНИНГ. Похоронить сотрудничес-
тво с МТИ может только коррупция.

— Как получилось, что вы занялись 
проектом «Сколтех»?
— Летом 2011 года меня пригласили 
в инициативную группу МТИ, задача ко-
торой заключалась в оценке перспектив 
Сколтеха. Мы пытались понять, стоит ли 
МТИ в принципе развивать сотрудничес-
тво с фондом «Сколково» и что из этого 
может получиться. Когда мы поняли, что 
идея интересна, мы сформировали ко-
манду и занялись разработкой концеп-
ции будущего университета. Я пригласил 
несколько профессоров МТИ, включая, 
например, Чарльза Куни (профессор хи-
мической инженерии МТИ), для плани-
рования работы и ведения переговоров, 
которые в итоге привели к подписанию 
соглашения между МТИ и фондом «Скол-
ково» в октябре 2011 года. После этого я 
стал одним из членов профессорского со-
вета Инициативы МТИ, в задачи которой 
входит стратегическое использование ре-
сурсов МТИ для запуска Сколтеха. Моя 
роль — консультации с профессорами 
МТИ и рекрутирование специалистов.
— Когда вы стали предлагать профессо-
рам МТИ сотрудничество со Сколтехом, 
какова была их реакция?
— Одним из направлений работы нашей 
команды был сбор информации об уже 
существующих профессиональных свя-
зях сотрудников МТИ с российскими уче-
ными и институтами. Мы обнаружили, 
что на индивидуальном или неофициаль-
ном уровне у наших профессоров уже 
имелись многочисленные профессио-
нальные контакты с российскими колле-
гами. Поэтому многие из тех, к кому мы 
обращались с предложением присоеди-
ниться к проекту, демонстрировали эн-
тузиазм, особенно молодые сотрудники. 

Прежде всего это связано с тем, что в Рос-
сии сильная научная школа, особенно 
в области математики, физики, биоме-
дицины.
— Неужели не было никакого скепсиса?
— Скепсис был, причем с обеих сторон. 
Для запуска этого проекта нужно преодо-
леть ряд сложностей. И наши профессора, 
и российские коллеги об этом много гово-
рят. Но я верю, что они преодолимы. Да, 
этот проект ставит перед нами целый ряд 
вызовов, но если с ними справимся — бу-
дет здорово! Даже если что-то не получает-
ся сейчас, не стоит разочаровываться — 
в конечном итоге из Сколтеха может полу-
читься очень мощный проект.
— На чем основан ваш оптимизм?
— Когда мы занимались оценкой перспек-
тив проекта, мы рассматривали порядка 
десяти различных факторов риска для 
МТИ, которые могут привести к провалу. 
По нашим оценкам, эти факторы не на-
столько сильны или существенны, чтобы 
мы не занимались этим проектом.
— Какие факторы вы учитывали?
— Прежде всего возможность серьезных 
политических изменений. Об этом сегод-

ня говорят многие. Однако мы вели пере-
говоры со многими высокопоставленны-
ми представителями российской полити-
ческой элиты и бизнес-сообщества. Ко-
нечно, перед нами стоял вопрос: если в 
политической системе России произой-
дут серьезные изменения, означает ли 
это, что нашему сотрудничеству придет 
конец и нас быстро выставят за дверь? 
 Наши партнеры убедили нас в том, что 
«Сколково» — это глобальная инициати-
ва со стороны России. Люди, запустив-
шие этот проект, хотят сделать его успеш-
ным. Поэтому, несмотря на изначальный 
скепсис, мы все же пришли к выводу, что 
проект действительно может стать успеш-
ным. Обе стороны берут на себя долго-
срочные обязательства.
— Российская сторона дала вам какие-
то гарантии? Например, знаете ли вы 
о том, что Transparency International 
поместила Россию на 143-е место в 
ежегодном индексе восприятия кор-
рупции и на последнее место — в ин-
дексе взяточничества? Вы учитывали 
эти данные, когда принимали реше-
ние о долгосрочных обязательствах?
— Да, это еще один из факторов риска, ко-
торые мы серьезно анализировали. И со 
своей стороны мы дали понять, что будет 
нулевая терпимость к любым попыткам 
дать взятку, к любым проявлениям кор-
рупции, даже в мелочах.
— Вы готовы выйти из проекта, если 
узнаете о таких проявлениях?
— Если возникнет такая необходимость, 
то наше руководство дало нам предвари-
тельное согласие на подобный шаг. Мы не 
будем участвовать в коррупционных про-
ектах и расторгнем наши соглашения, ес-
ли узнаем о таких случаях. Однако, на наш 
взгляд, «Сколково» — это крупный и ста-
тусный проект для России. И судя по тому 
пристальному вниманию, которое уделя-
ется ему со стороны российской власти и 
международного сообщества, он просто 
обязан быть прозрачным.

Интервью взяла  
Ольга Хвостунова,  
Бостон

«Будет нулевая терпимость  
к любым попыткам дать взятку»

Кремниевая долина знаменита не архитектурными излишествами, а мозгами и навыками тех,  
кто работает в расположенных в ней ангарах
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